

LUNES 17 DE AGOSTO DE 2020

## INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL

### **CON CITA PREVIA, DESDE MAÑANA (SIC) SE PUEDE VOLVER A TRAMITAR LA CREDENCIAL DEL INE**

El INE comenzará este lunes 17 de agosto con la segunda etapa de atención en todos los Módulos de Atención Ciudadana, que son 487. Los trámites que se podrán realizar son: tramitar la credencial por primera vez; cambio de domicilio o actualización de datos y renovación de la credencial por extravío, robo o pérdida de vigencias. (ESSJR 1 y 6, LDH)

### **COLUMNA BAJO RESERVA**

**LOS ENCUESTADORES PREVÉN UNA CERRADA ELECCIÓN EN LA CAPITAL DEL ESTADO.** Consultores en Tecnologías para la Ingeniería Social y Política, empresa consultora que dirige el académico Raúl Martínez, nos comentan, levantó entre el 3 y 5 de agosto pasado una encuesta con habitantes del municipio de Querétaro, con un muestreo de 600 entrevistas presenciales. Luis Nava y Mauricio Kuri, ambos del PAN, ganarían en la ciudad la elección de alcalde y gobernador, con alrededor del 35.22 y 33%, respectivamente de la votación. El segundo lugar, nos comentan, sería para los probables candidatos de Morena Adolfo Ríos, con el 28.08% en la alcaldía, y Santiago Nieto (8.12%) o Gilberto Ruiz (6.04%) para la gubernatura. Faltan más de 9 meses para la elección y estas tendencias se irán moviendo, pero sobre todo se van ir cerrando. (EUQ 2)

## PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES

### **PAN**

#### **PAN ORGANIZA CONGRESO PARA FOMENTAR REACTIVACIÓN ECONÓMICA EN QUERÉTARO**

Por Carmen Galván

El evento se transmitirá vía Facebook a través de la cuenta oficial del Comité Directivo Estatal del PAN Querétaro y ofrecerá herramientas para ciudadanos y emprendedores, El PAN invitó a la ciudadanía en general al Congreso “Reactivemos Querétaro”, evento que será gratuito y transmitido por redes sociales del 17 al 27 de agosto. (CI)

### **PRI**

#### **YA NO DEBE HABER INTOCABLES SEÑALA EL PRESIDENTE DEL PRI**

“Importante cerrar el paso a la impunidad, sea del partido que sea, se tenga el cargo que sea y que nadie esté por encima de la ley. Quienes cometan corrupción que se vayan a la cárcel”, indicó el presidente del CDE del PRI, Paul Ospital, con respecto al proceso en contra de 3 funcionarios panistas de Colón por presunta corrupción, denuncia que fue presentada por la ex regidora priísta, Adriana Lara, en su momento ante la Fiscalía Anticorrupción. Paul Ospital agregó que este hecho es además de inédito en la historia de la política queretana, positivo; ya que permite que se olviden épocas donde los que cometían delitos eran intocables y hoy los ciudadanos pueden ver que se está aplicando la ley en contra de quienes afectan a las finanzas de los gobiernos. (PA 4)

#### **PAUL OSPITAL SE REÚNE CON PRIISTAS**

Con motivo del Día Internacional de la juventud, el presidente del CDE del PRI, Paul Ospital se reunió con jóvenes priistas de Ezequiel montes, a quienes les agradeció que, por medio de su creatividad, aptitudes, así como con su actitud positiva se estén sumando a los trabajos de fortalecimiento y posicionamiento del tricolor en el estado. (DQ 5)

LUNES 17 DE AGOSTO DE 2020

## **PRI CONTRAPESO EN 2021**

Desde la oposición, el PRI tiene futuro y será contrapeso en las próximas elecciones para defender los intereses populares, advierte María Alemán Muñoz Castillo, la diputada federal más joven de ese partido y declarada aspirante a ser la primera presidenta electa del Municipio de Querétaro, hoy ocupada en el tema de la emergencia sanitaria y a punto de lanzar una consulta para determinar una ruta viable para que el estado recupere el rumbo de la prosperidad. En su opinión, la reactivación económica y la sanidad no están peleadas, se pueden llevar simultáneamente, sólo que de forma organizada y estratégica. (PA 4)

## **NOTAS PRINCIPALES**

### **DQ: OBRA VIADUCTO PONIENTE, LISTA EN NOVIEMBRE**

La obra de construcción del Viaducto Poniente tiene un avance del 80% y se estima que concluirá el próximo 30 de noviembre, informó la secretaria de Obras de Públicas, Oriana López. (DQ principal)

### **N: GOLEÓ GALLOS**

Gallos Blancos de Querétaro dio la segunda campanada de la temporada al golear 4- 1 a las Águilas del América que vieron cortada su racha invicta en el Torneo Guardianes. El partido se llevó a cabo en el estadio Corregidora a puerta cerrada. (N principal)

### **AM: APREMIAN CAMPAÑAS 'COALICIÓN' UIF-INE**

El INE necesitará de un 'árbitro' asistente en la fiscalización de recursos de campañas del próximo año. (AM principal)

### **PA: PRI, CONTRAPESO EN 2021: ALEMÁN**

Desde la oposición, el PRI tiene futuro y será contrapeso en las próximas elecciones para defender los intereses populares, advierte María Alemán. (PA principal)

### **EUQ: ESTADO, CON CINCO CASOS DE DENGUE DIARIO: SSA**

En la última semana se reportaron en promedio 5.3 casos nuevos de dengue todos los días en Querétaro. Landa de Matamoros inició con un brote que acumula 57 casos desde el 1 de julio a la fecha. (EUQ principal)

### **CQRO: GALLOS HUMILLA AL AMÉRICA**

Gallos Blancos humilló al América, tras derrotarlo 4-1 en duelo de la Jornada 5 del torneo Guardianes 2020. Con el resultado, Querétaro subió en la tabla de posiciones y se ubica en el sexto puesto. (CQRO principal)

## **PODER LEGISLATIVO**

### **QUE MESA DIRECTIVA ES OPACA, DICE LAURA POLO**

Ante la cantidad de iniciativas que continúan sin discutirse en el Congreso del Estado, la diputada local de MORENA, Laura Polo acusó que el actuar de la actual presidenta de la Mesa Directiva, Concepción Herrera, ha sido opaco y sin respuesta a las propuestas presentadas por los morenistas. (DQ 6)

LUNES 17 DE AGOSTO DE 2020

## **DEBEN DIPUTADOS REPLANTEAR LAS PENAS AL CÓDIGO PENAL**

Por Janet López

El veto que el gobernador emitió a la Reforma al Código Penal es para que los legisladores reformulen las penas planteadas, no obliga a replantear los temas que en ella se abordan, indicó Miguel Ángel Torres, diputado presidente de la Junta de Coordinación Política. Entre los cambios podría estar que en lugar de cárcel, se obligue a acciones a favor de la comunidad. (Q)

## **QUERÉTARO SÍ SE PREPARA PARA ENFRENTAR MIGRACIÓN A ESCUELAS PRIVADAS**

Por Janet López

Las instancias educativas estatales ya analizan la forma de atender un incremento en la demanda de solicitudes para escuelas básicas públicas, afirmó Miguel Ángel Torres, diputado presidente de la comisión de Educación en la 59 Legislatura local. La declaración la realizó al abordar la necesidad a la que padres de familia se enfrentarán de sacar a sus hijos de escuelas privadas, derivado de los golpes económicos generados por la contingencia sanitaria. (Q)

## **AVANZA QUERÉTARO EN GARANTIZAR EL ACCESO A LA EDUCACIÓN: MATÓ**

Por Jahaira Lara

En Querétaro las prioridades son la salud y la educación, reconoció el presidente de la Junta de Coordinación Política, Miguel Ángel Torres, quien señaló que se mantiene comunicación con la Secretaría de Educación y la Unidad de Servicios para la USEBEQ. (N 6)

## **HABRÍA LABOR COMUNITARIA**

Como parte de las modificaciones que realizará el Congreso del Estado, a las reformas aprobadas para combatir el Covid-19, se analiza contemplar como sanciones trabajos a favor de la comunidad, reconoció Miguel Ángel Torres, presidente de la JUCOPO. (DQ 1 y 4)

## **TRABAJARÍA MORENA INICIATIVA CONTRA COMIDA CHATARRA EN QUERÉTARO**

Por Janet López

Estudiará Morena la iniciativa que se aprobó en Oaxaca para crear una propia, con la que también se prohíba en Querétaro la venta de alimentos chatarra. La diputada morenista, Laura Polo, indicó que se trata de un tema que trabajará con su compañero de partido, Mauricio Ruiz, para combatir esa comida que “ha sido tolerada” por muchos años, pese a que se trata de un “veneno” para la salud. (Q)

## **PODER EJECUTIVO**

### **ELEVA ESTADO COSTO DE AULAS**

Por Fernando Venegas Ramírez

Contra los 742 mil pesos que invierte el gobierno estatal en la construcción de un aula, habitantes de comunidades serranas y el gobierno Federal se han aliado para dignificar sus espacios educativos con apenas el 20 por ciento del presupuesto que invierte la administración estatal en la construcción de espacios similares. Gilberto Herrera Ruiz, Delegado Federal de Programas para el Desarrollo, expuso que mientras el gobierno de Francisco Domínguez Servién ha fijado el costo de cada salón en “Por lo menos” 700 mil pesos, en la comunidad de El Cantoncito, perteneciente al municipio de Peñamiller, los padres de familia han logrado edificar dos aulas

LUNES 17 DE AGOSTO DE 2020

con sus respectivos baños a un costo de 300 mil pesos. Y no es la única historia de éxito; 130 mil pesos en la Sierrita Pinal de Amoles, 120 mil en el Na-ranjo Cadereyta y 170 mil en Caña-da del Varal Amealco. (PA 1 y 8)

## **FORTALECEN MEDIDAS SANITARIAS EN PLAZAS COMERCIALES**

Por Daniela Montes de Oca

Las medidas sanitarias se han fortalecido en las últimas semanas, plazas comerciales y tiendas de autoservicio no han bajado la guardia con las normas de contingencia, exigiendo a sus usuarios que las respeten y añadiendo nuevas reglas como el conservar la sana distancia al estacionarse, o direccionando el camino de los ciudadanos para que estos no se crucen dentro de las instalaciones. El estado sigue en color naranja, desde el incremento de casos las autoridades sanitarias, así como el gobernador Francisco Domínguez Servién, declararon que las medidas y recorridos se reforzarían, esto incluiría plazas, tiendas y jardines. (N 5)

## **QUERÉTARO CON CINCO MIL 200 CASOS DE COVID-19**

Registro de tres mil 998 altas. Con sintomatología leve, aislamiento y manejo en domicilio 326 pacientes y 20 en la Unidad Médica y de Aislamiento COVID-19. Hay 217 pacientes hospitalizados de los cuales 89 se encuentran graves. Se han registrado 639 defunciones. (...) En la entidad se tiene un registro acumulado de cinco mil 200 casos de COVID-19; 44% son mujeres y 56% son hombres. (N 1 y 5, EQ, M, LDH, PI)

## **CONCENTRA LA CAPITAL 65.1% DE LOS DECESOS**

Por Maritza Navarro

De las muertes reportadas en el estado por la pandemia de Covid-19, 65.1% se concentran en el municipio de Querétaro, 9.9% en San Juan del Río; 8.2% en El Marqués y 4.4% en Corregidora. Hay nueve municipios con una incidencia menor al 4% y hay cinco municipios sin defunciones, es el caso de Pinal de Amoles, Landa de Matamoros, San Joaquín, Peñamiller y Arroyo Seco. (EUQ 1 y 6)

## **EXTREMAR MEDIDAS EN REUNIONES FAMILIARES**

Por Diego Rivera

En las convivencias de fin de semana se deben extremar medidas preventivas, sobre todo si se reúnen con familias o personas con las que habitualmente no conviven, aseguró la directora de Servicios de Salud, Martina Pérez. Explicó que usualmente se realizan reuniones los fines de semanas y estas pueden provocar que no cumplamos con todas las medidas de sanidad. (N 1 y 5)

## **LA SESEQ SUSPENDE 77 ESTABLECIMIENTOS POR INCUMPLIR MEDIDAS SANITARIAS**

La SESEQ, a través de la Dirección de Protección contra Riesgos Sanitarios, ha suspendido a 77 establecimientos que han incumplido las medidas sanitarias durante la emergencia por la enfermedad COVID-19. La dependencia efectuó mil 71 verificaciones del 17 de junio al 13 de agosto, con la finalidad de garantizar que se cumpla con el Acuerdo publicado en La Sombra de Arteaga el 16 de junio. (PA 8, M)

## **USEBEQ ANUNCIA ENTREGA DE ÚTILES ESCOLARES PARA 10 MUNICIPIOS**

La USEBEQ, dio a conocer que comenzará la primera fase de entrega de útiles gratuitos, privilegiando a las escuelas públicas que se ubican en la zona serrana y semidesierto, en las que es de difícil acceso la conectividad y señal de televisión. (VI)

LUNES 17 DE AGOSTO DE 2020

### **SEJUVE BUSCA QUE ACCESO A INTERNET SEA DESIGNADO COMO “DERECHO HUMANO”**

Rodrigo Ruiz, titular de la dependencia, señaló que esto podría tener un impacto positivo en el diseño de políticas públicas, así como en la educación, La SEJUVE estaría promoviendo una iniciativa para designar el internet como derecho humano y así ampliar la cobertura del servicio. (DQ 5, CI)

### **30 POR CIENTO DE LOS JÓVENES QUERETANOS SE QUEDARON SIN EMPLEO**

Debido a la contingencia sanitaria por el Covid-19, el 30 por ciento de los jóvenes en Querétaro perdió su empleo, así lo afirmó el SEJUVE, Rodrigo Ruiz, al respecto precisó que de acuerdo con el IMSS, en Querétaro existe una población económicamente activa de 252 mil jóvenes. (DQ 5, EQNO)

### **SECRETARÍA DEL TRABAJO IMPULSA CON EMPRESARIOS GENERACIÓN DE EMPLEO FORMAL**

La ST, a través del SNE Querétaro, invita a los empresarios a fortalecer los lazos de vinculación para contribuir a cubrir sus vacantes disponibles con personal acorde al perfil que buscan. Es por ello que, para cumplir con las medidas sanitarias, se llevarán a cabo reuniones virtuales para conocer y atender las necesidades específicas de las empresas en cuanto a sus procesos de reclutamiento y selección de personal. La primera reunión se llevará a cabo el 19 de agosto a las 10:00 horas. Previamente es necesario registrarse entrando a la siguiente liga: <https://forms.gle/cp1cafmcuzrcigcx7>. (PA 3, ESSJR 5, LDH, Q24-7)

## **PODER JUDICIAL**

### **CIUDAD JUDICIAL DE SJR ESTARÁ LISTA EN FEBRERO DE 2021**

Por Andy Martínez

En febrero del 2021 podría quedar concluida la construcción de la Ciudad Judicial ubicada en el municipio de San Juan del Río. El magistrado presidente del TSJ, José Antonio Ortega, precisó que en junio se reinició la construcción con el regreso de las actividades esenciales en el marco de esta contingencia sanitaria. Explicó que en este momento se llevan a cabo trabajos de cimentación y en unos días más la edificación del inmueble que albergará a todos los juzgados de dicho municipio y laborará una plantilla aproximada de 200 personas. (Q)

### **TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA DE QUERÉTARO REANUDÓ ACTIVIDADES SIN REZAGOS**

Por Paulina Rosales

El TSJ de Querétaro dictó alrededor de dos mil 500 sentencias y 44 mil acuerdos, durante los más de 100 días que se mantuvo sin atención al público por la contingencia de la COVID-19, con lo que se reanudaron actividades sin rezagos, afirmó José Antonio Ortega, magistrado presidente. De acuerdo con Ortega Cerbón, durante la contingencia, el pleno del TSJ ordenó que se realizará trabajo a distancia o de oficina a puerta cerrada, y se continuarán con las guardias en materia penal, familiar y del pago de pensiones. (CI)

## **MUNICIPIOS**

### **COLÓN TENDRÁ NUEVO ALCALDE ESTE MARTES**

Por Fernando Venegas Ramírez

Hoy, el municipio de Colón convocará a los regidores a Sesión Extraordinaria de Cabildo para que este martes, se elija a un miembro del Ayuntamiento como alcalde suplente. En paralelo y tras la determinación del Juez de Control de vincular a proceso y decretarles prisión preventiva a Alejandro Ochoa Valencia y dos de sus secretarios por un periodo de 15 días, se procederá a la suspensión laboral de los imputados. Se informó por parte del mu-

LUNES 17 DE AGOSTO DE 2020

nicipio de Colón que una vez ungido el edil sustituto, se procederá a nombrar a encargados de despacho de la Secretaría Técnica y de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Ecología. (PA, DQ 2, AM 4, CQRO 1 y 2, PA 1 y 3, EQNO, ADN, EQ, VI, Q, AQ)

### **ES IMPORTANTE QUE SE APLIQUE LEY, AFIRMA NAVA SOBRE CASO COLÓN**

El presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava, afirmó que se debe aplicar la ley, estén o no en funciones los políticos, para garantizar el buen uso de los recursos públicos. Lo anterior, tras ser cuestionado por la detención de su homólogo en el municipio de Colón, Alejandro Ochoa, quien es investigado por presunto fraude. “Es importante que se aplique la ley, y que todos sepamos que en funciones o no todos estaremos sujetos al escrutinio y también a la aplicación de las leyes para que siempre haya un uso adecuado de los recursos públicos”, dijo. (DQ 2, Q)

### **DETENCIÓN DE ALCALDE, CONSECUENCIA DE SUS MALAS PRÁCTICAS: EXREGIDORA**

Por Esmeralda Trueba

Dos denuncias penales ante la fiscalía y “varias” ante el Órgano Interno de Control del municipio de Colón son las que presentó la exregidora del PRI Adriana Lara, ante las inconsistencias detectadas en el desempeño de las funciones de algunos funcionarios públicos de las administraciones encabezadas por el presidente municipal Alejandro Ochoa desde 2015, quien fue detenido por la Fiscalía Especializada en el Combate a la Corrupción en el estado el pasado jueves junto con dos colaboradores de su actual gestión, por un presunto tráfico de influencias. (CQRO 3)

### **SECRETARIO TÉCNICO Y SECRETARIA DE DESARROLLO URBANO, LOS OTROS DOS DETENIDOS EN COLÓN**

Fuentes allegadas al municipio de Colón confirman que tanto el Secretario técnico de la administración municipal como la Secretaria de Desarrollo Urbano del municipio, son los integrantes del gabinete que también fueron detenidos por la Fiscalía Especial Anticorrupción, junto con el alcalde. (ADN)

### **ALCALDE DE COLÓN: DE LOS PRESUNTOS MALOS MANEJOS A LA PRISIÓN PREVENTIVA**

Por Francisco Velázquez

Por el delito de tráfico de influencias, un juez determinó prisión preventiva de 15 días para tres funcionarios del municipio de Colón -incluido el presidente municipal-, para que se termine la investigación complementaria por las partes y continúe el procedimiento penal, informó el viernes la Fiscalía Anticorrupción del estado de Querétaro. (CQRO 3)

### **OFRECE QROBICI UN MES GRATIS A USUARIOS**

El Municipio de Querétaro, a través de la Secretaría de Movilidad, apoyará a las y los usuarios del sistema de bicicletas compartidas Qrobici con un mes gratis e ilimitado en su modalidad de bicis mecánicas. Del 17 de agosto al 17 de septiembre, la ciudadanía que contaba con registro o se inscriba en la aplicación digital “Qrobici Oficial”, podrá hacer uso de este apoyo para la movilidad ante la pandemia por COVID-19. (DQ 1 y 6, N 3, CQRO 4, PA 8, Q24-7, ADN, Q, IN, AQ)

### **VETELIA DEJARÁ SERVICIO DE QROBICI: MOVILIDAD**

Por Montserrat Márquez

La empresa Vetelia dejará de operar el sistema de bicicletas compartidas de la capital queretana Qrobici debido a la poca estabilidad, dio a conocer la Secretaría de Movilidad municipal. (...) El municipio, quien ahora se hará cargo

**LUNES 17 DE AGOSTO DE 2020**

del servicio, informó que los usuarios de Qrobici contarán con un mes gratis e ilimitado en la modalidad de bicicletas mecánicas ubicadas en las estaciones de la zona centro de la ciudad, del 17 de agosto al 17 de septiembre. (EUQ 1 y 7)

### **LUIS NAVA ENCABEZÓ JORNADA DE PROMOCIÓN DE USO DE CUBREBOCAS EN CONTRA DEL COVID-19**

El Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava, en compañía de su esposa y Presidenta del Patronato del Sistema Municipal DIF, Arahí Domínguez, y del Senador, Mauricio Kuri González encabezó una jornada más de la campaña “Si usas el cubrebocas, cuidas mi negocio”, que impulsan la CANACO, la CANIRAC y la Asociación de Comerciantes del Centro Histórico, para concientizar a la población sobre la importancia de las medidas de prevención para mantener la reactivación económica. (N 1 y 2, CQRO 7, ADN, IN, Q24-7)

### **TRAMITAN UN AUTO CINEMA CAPITALINO**

Al recordar que la apertura de los cines en la capital será cuando el semáforo epidemiológico esté en color amarillo, el secretario de gobierno del Municipio de Querétaro, Apolinar Casillas, señaló que continúa en trámite la propuesta de instalar un auto cinema. (DQ 9)

### **ESPERA AMEALCO REALIZAR EL FESTIVAL NACIONAL DE LA MUÑECA ARTESANAL**

Por Laura Valdelamar

Rosendo Anaya, presidente municipal de Amealco dio a conocer que el Festival Nacional de la Muñeca Artesanal, que se lleva cada año en el mes de noviembre se pueda realizar, es un tema que a la fecha mantienen latente, al que acuden cerca de 80 mil visitantes, aunque están sujetos a lo que marque la Secretaría de Salud. (N 7)

### **APOYAN CON EQUIPOS DE CÓMPUTO A 100 ESTUDIANTES DE SAN JOAQUÍN**

Por Jahaiara Lara

El municipio de San Joaquín busca beneficiar a 100 estudiantes de nivel medio superior y superior de la demarcación con laptops, a fin de que puedan continuar con sus clases a distancia, ante la contingencia sanitaria que se enfrenta por la pandemia de COVID-19. Derivado de esta pandemia y con el objetivo de evitar contagios, las instituciones de educación han tenido que migrar a modelos educativos a distancia; lo que implica algunas dificultades para estudiantes de comunidades donde no cuentan con acceso a internet, luz o a un equipo de cómputo para poder hacer frente a esta situación y que ha obligado a generar nuevas estrategias para garantizar la educación a todos. (N 7)

## **INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL**

### **APOYAR DESARROLLO DE VACUNA: RECTORA**

La rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), Dra. Teresa García Gasca, manifestó que los investigadores mexicanos que trabajan en los desarrollos nacionales de una vacuna contra el COVID-19, tendrán un acercamiento con la Secretaría de Relaciones Exteriores para manifestar su preocupación por la falta de apoyo económico a dichos proyectos y el anuncio reciente por parte del Gobierno Federal de la maquila de una vacuna de origen extranjero. La investigadora expresó que si bien es importante asegurar dosis de vacuna en un estado de prueba más avanzado, también se debería dedicar un fondo fijo para impulsar los cuatro proyectos mexicanos, entre los que se encuentra el de la UAQ, a base de péptidos quiméricos; mismos que, por su calidad técnica, incluso ya fueron presentados ante the Coalition for Epidemic Preparedness Innovations (CEPI), organización internacional dedicada a desarrollar vacunas para detener epidemias. (PA)

LUNES 17 DE AGOSTO DE 2020

## **LOS PROCESOS REGULATORIOS PARA GENERAR VACUNAS RESULTAN UN OBSTÁCULO: RECTORA**

Por Esmeralda Trueba

Es necesario que los procesos regulatorios de la Cofepris se actualicen, pues, a decir de la rectora de la UAQ, Teresa García, estos métodos son tan rígidos que, en lugar de facilitar la generación de los fármacos y en este momento vacunas, obstaculizan. (CQRO 6)

## **PANDEMIA, UN ENTORNO FAVORABLE PARA LA TRANSFORMACIÓN DIGITAL: J. ARREDONDO**

Por Jahaira Lara

Actualmente se ha generado un entorno favorable para hacer una transformación digital, procesos que para muchas de las empresas implicará una reingeniería, destacó el rector de la UTEQ, José Carlos Arredondo. Lo anterior, dijo, al considerar la alianza estratégica que se tienen entre industria e instituciones educativas para crear de un polo regional de desarrollo, que puede ser ejemplo de las buenas prácticas a nivel nacional. (N 6)

## **NECESARIOS, INCENTIVOS PARA AUMENTAR LA FORMALIDAD: COPARMEX**

Por Katia Lemus

Para no precarizar aún más la vida laboral y evitar que aumente la informalidad durante la crisis económica derivada del Covid-19, es necesario que las empresas generen los incentivos adecuados para sus colaboradores, que se elimine la burocracia para acceder a la formalidad y que los impuestos se vean reflejados en la calidad de los servicios, afirmó Lorena Jiménez, presidenta de la Coparmex. Esto, luego de que se revelara que, según información de los Censos Económicos 2019 publicados por el Inegi, en el estado de Querétaro, el 47.1 por ciento de los establecimientos se encuentra en el sector informal. (CQRO 4)

## **DIFIEREN EMPRESARIOS SOBRE INFORMALIDAD DURANTE LA PANDEMIA**

Por Katia Lemus

Derivado de la crisis económica por la que atraviesa el país ante la contingencia sanitaria de la Covid-19, se vale que haya sectores de la población en la informalidad, afirmó Jorge Rivadeneyra, presidente de Canacindra Querétaro; sin embargo, Octavio Mata, presidente de la Canirac, afirmó que no es justo que unos estén en regla y paguen impuestos y otros no. (CQRO 1 y 6)

## **FRENA SE MANIFIESTA EN JARDÍN GUERRERO**

Simpatizantes del Frente Nacional Anti AMLO se manifestaron este domingo en el Jardín Guerrero de la ciudad de Querétaro. Como en otras ocasiones, mostraron pancartas con consignas como “fuera AMLO, genocida, mentiroso, traidor” y entonaron canciones con consignas en contra del actual presidente. (DQ 9, EUQ 1 y 2, EQNO)

## **CONFÍA IGLESIA EN INVESTIGACIONES**

La iglesia católica confía en la solidez de las instituciones y que la justicia se imparta de forma imparcial en el proceso judicial en contra del alcalde de Colón, José Alejandro Ochoa por presunto desvío de recursos y tráfico de influencias. El Vicario general de la Diócesis y vocero, Martín Lara Becerril dijo que como parte de la sociedad la iglesia tiene confianza en las investigaciones e indagatorias, aunque reconoció que por el momento la ley considera al edil inocente. (DQ 2)

## **PIDEN A JÓVENES NO CEDER A LA VIOLENCIA**

El vicario general de la Diócesis de Querétaro, Martín Lara, envió condolencias a las familias de los militares muertos en SJR, donde destacó su función de resguardar la seguridad de la población. Llamó también a los jóvenes

LUNES 17 DE AGOSTO DE 2020

a no ceder ante la violencia y no acercarse a la delincuencia, pues así cortaría la cadena de violencia que vive el país. (DQ 7)

## DIÓCESIS PREVÉ CONTINUAR CON SUS PROYECTOS EN COLÓN

Por Zulema López

Confía la Diócesis de Querétaro que continuarán las obras programadas para Colón, sin importar quién esté al frente de ese gobierno municipal. Martín Lara, vicario general de la Diócesis, dijo tener confianza en la justicia, y urgió a recordar que el alcalde, Alejandro Ochoa, se le inició un proceso, es decir, debe ser considerado inocente hasta que se compruebe lo contrario. (EUQ 2)

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### MEDIO SIGLO

\*MARIO RAMÍREZ RETOLAZA. \*OCHOA, UNA CAÍDA LÓGICA. \*Y SIGUEN LAS ENCUESTAS. La muerte política por encarcelamiento del aún alcalde de Colón, Alejandro Ochoa Valencia, se debe a irregularidades que causaron un cuantioso daño al erario de ese municipio, al tráfico de influencias que desde antes de reelegirse en 2018 ya era conocido y, sobre todo, al cúmulo de líos con que el silvestre personaje se hizo famoso desde que, siendo nadie en la vida pública, ascendió al poder por sus oscuros padrinazgos. Aunque habrá en épocas electorales quien quiera llamar este caso como de venganza, las acusaciones actuales, las demás que están por llegarle y su forma de vida de evidente enriquecimiento y el desapego al trabajo justifican la caída de Ochoa Valencia. Se prevé que la ley tarde un buen rato en soltarlo. LÁSTIMA... Por lo pronto, a causa de estas acusaciones, el partido Morena se quedó ya sin uno de los que seguro iba a postular en 2021 cuando menos para diputado federal. También algunos dizque “periodistas”, tuiteros y directivos de medios de comunicación locales, poco solidarios con el gremio, se quedaron sin ese cliente a quien le aguantaban majaderías, corrientadas y hasta su intolerancia con tal de sacarle una comidita en restaurantes caros. Se les dijo y no hacían caso. LAS ENCUESTAS. Sólo en Sinaloa, Chihuahua y Nuevo León el PRI aparece aún en la fotografía de las encuestas por la gubernatura, sólo en Querétaro el PAN está claramente adelante en las intenciones de voto y en 12 de las 15 entidades que renovarían mandatario el próximo año el partido Morena figura como favorito. En Querétaro, según el estudio de Demoscopia Digital, 34.01% dice que votará por el PAN y 28.85% por Morena, pero 23.37% aún no se decide. Hay diversos careos entre probables candidatos, pero el bueno y más competitivo que es entre el senador Mauricio Kuri y el “zar” Santiago Nieto arroja una ventaja de panista por 28.57 contra 23.38% del morenista, aunque con 30% de indecisos. Dos mensajes claros: el PRI prácticamente acabado aspira, casi como si fuera un triunfo, a ser tercer lugar, y aunque suene a lugar común, la próxima temporada de campañas pinta para ser la más intensa. VUELVE CHUCHO. La renovación por el gobierno del estado sigue un camino muy incierto, los que están ahorita pudieran no estar más adelante y los que no están pudieran estar más que vigentes. Es el caso del exalcalde, exdiputado y exsecretario de Gobierno Jesús Rodríguez, quien explora las siglas de RSP (Redes Sociales Progresistas) para por fin ser candidato al Gobierno del estado. Debido a las circunstancias de Querétaro el eterno priísta pudiera ser una opción muy seria por parte del nuevo instituto, encaminando las cosas a una elección de tercios y compitiendo contra su partido de toda la vida. Ver para creer. DE MODA. Mario Ramírez Retolaza hizo lo que desde hace 40 años nadie lograba en la Secretaría del Trabajo: inaugurar la Junta Especial 6 de Conciliación y Arbitraje para combatir, y en serio, el rezago de expedientes que produjo un incesante crecimiento económico, pero sin ampliación de la infraestructura para impartir justicia laboral. Durante 4 décadas siempre se mermó la capacidad para dar atención y respuesta pronta al número de procesos diarios iniciados en la Junta Local de Conciliación y Arbitraje. Con esta inauguración se desahogan las 5 Juntas Especiales y se centran todas en el abatimiento de los expedientes. Aunque no sea un tema

LUNES 17 DE AGOSTO DE 2020

“sexy” o lucidor y parezca que implica sólo a leguleyos, sí tiene toda la importancia porque ahí, en el escritorio de Mario Ramírez, retoza la estabilidad laboral que distingue al estado ante los inversionistas. (DQ)

## LA CRUDA VERDAD

Por Alejandro Olvera

OCHOA, OTRO ERROR DE CÁLCULO. Cada día que pasa , se hace más evidente la carencia de “labor de inteligencia” por parte del equipo del gobernador , resulta por demás absurdo que la detención de Alejandro Ochoa Valencia , se derive de una carpeta iniciada en 2017 y que a pesar de conocer sus triquiñuelas desde ese tiempo , el grupo que controla Acción Nacional le haya permitido buscar la reelección en 2018; Por otro lado , da que pensar, que la detención, se dé luego de que Ochoa Valencia iniciaba una rebelión en la granja azul y pretendía armar una manifestación a las afueras del Palacio de la Corregidora ; aclaro, no soy ni seré jamás partidario de Ochoa Valencia , sin embargo la sintomatología del caso deja en evidencia que es otra reacción visceral de las que se han hecho cotidianas en el gobierno de Francisco Domínguez, en este estado no caben 2 valentones ; sin embargo esta decisión como las que ha tomado el gobernador de 1 mes a la fecha, resulta un craso error de cálculo , pues sea como sea Ochoa es un presidente municipal activo, que aunque fue una imposición de el , es emanado de Acción Nacional y cuyo carácter no es ni por mucho el de los funcionarios capitalinos otrora detenidos , Ochoa es contestatario y entrón, además de no tener nada que perder, eso sin contar que sabe, conoce y tiene documentados temas inmobiliarios de parques industriales o el mismo relleno sanitario cuyos lixiviados salpican a la oficialía mayor de gobierno del estado y en una de esas hasta la colonia tabacalera en la Ciudad de México, Ochoa no olvida las “fiestas” con lideres empresariales por los rumbos de San Juan del Rio y tiene presentes a proveedores de patrullas que le presentó el secretario de seguridad pública estatal ; dicen sus cercanos que el presidente tiene buena memoria y es muy desconfiado “Por eso graba todo”. Si no guardan a Ochoa de aquí al 7 de junio del 2021, puede ser el canario que necesita un tal Santiago para “alegrar su camino”. **¿QUIÉN GOBERNARÁ COLÓN?** Ante la detención del presidente municipal, ha comenzado la operación intramuros para definir quien puede hacerse del interinato , por proceso de eliminación y congruencia, deberían quedar fuera los regidores panistas al haber sido votados en fórmula y votar del mismo modo las decisiones de cabildo , aunque el presidente del comité ejecutivo estatal de Acción Nacional y también diputado local Agustín Dorantes , busca erigirse con el poder tras el trono tratando de imponer a doña Coco Jiménez Reséndiz, cuyo bajo perfil y analfabetismo, la hacen instrumento idóneo para los intereses del Palacio de la Corregidora en aquella demarcación; por el lado tricolor poco o nada se puede proponer pues la complicidad con Ochoa es innegable , así que dentro del cabildo la única opción real es David de la Vega Ugalde, regidor sin partido que durante lo que va de la administración ha demostrado ser la única oposición real al señor feudal al haber pintado su raya desde siempre y por ende, no está embarrado en la bosta “ochoista”. Si no se quieren seguir equivocando, deben valorar bien el interinato y no seguir impulsando políticos milanesa (Pedazos de Buey empanizados) como la mayoría de los bendecidos por el gobernador. **POLÍTICA TRUKU TRU.** En MORENA Querétaro ya empezaron a “grillar” ante la posible postulación de Santiago Nieto Castillo y Arturo Maximiliano García Pérez, como candidatos de su partido, argumentan que no pueden dejar pasar a personas que no son naturales de su pandilla, pero ¿Quién carajos es natural en MORENA? Alguien debe explicar a estos zafios, que MORENA es un movimiento plural y que en sus estatutos se contempla de manera obligatoria, la figura de candidatos externos, con esto no digo que pongan a académicas lisonjeras o priistas trasnochados, pero si afirmo, que si quieren ser competitivos necesitan algo más que homínidos en las boletas. Lema de la tribu: No sé qué me va a decir, pero me opongo. **LENGUAS VIPERINAS.** El nuevo mantra del grupo de poder en Acción Nacional es: Santiago Nieto ya le dijo a Pancho que no va, ya está todo arreglado ¡Soquetes! Como siempre, la mejor opinión es la de usted y recuerde, no me crea a mi créanle a sus ojos; si no le gusta lo que escribo ¡No me lea! Por favor, no me lea. (PA)

LUNES 17 DE AGOSTO DE 2020

## LOS HIJOS DE LA CORNETA RUEDA DE LA FORTUNA

El tiempo que resta para las próximas elecciones correrá muy rápido en el aspecto político pero lento en espera de la solución de lo que estamos padeciendo. (...) A Querétaro los estrategas políticos de Morena le están dando un trato especial porque la diferencia de más de 10 puntos de **Mauricio Kuri** sobre cualquiera de los que se mencionan de sus candidatos ya sea Santiago Nieto, Gilberto Herrera o el auto impulsado y soñador desconocido Jiménez, Mauricio los aventaja con mucho, y todas las estrategias que de manera muy anticipada se han intentado para desgastarlo fracasaron. Kuri, como buen político con experiencia ya sabe de campañas negativas en las que se contratan expertos en todo, en estrategia, en imagen, coordinadores de campaña, encuestadores para fabricar opinión positiva, brujos que hagan maleficio al contrincante o expertos en árbol genealógico para exhibir parentescos negativos. (...) (N)

## ASTERISCOS

**INSUFICIENTE Y TARDÍA, GRATUIDAD DE QROBICI POR UN MES.** La Secretaría de Movilidad en la capital anunció ayer que el servicio de Qrobici será gratuito durante un mes para todos los usuarios, del 17 de agosto al 17 de septiembre. La medida ha sido solicitada, junto a la creación de ciclovías emergentes, en reiteradas ocasiones por la comunidad ciclista desde el pasado 17 de junio cuando se reactivaron algunos sectores. Sin embargo, su petición es que sea por el tiempo que dure la pandemia por COVID-19 y no solo durante un mes. Esto porque la intención es brindar opciones de movilidad para los ciudadanos ante la saturación del transporte público, más allá de una acción de promoción del sistema de bicicletas compartidas que, además, llega un poco tarde. **VIADUCTO PONIENTE AL 80% DE AVANCE.** Desde la Secretaría de Obras Públicas del Municipio de Querétaro, se informó que la obra del Viaducto Poniente presenta poco más del 80% de avance. Esta obra se pretende concluir el 30 de noviembre de este año. Los trabajos que se llevan a cabo en estos momentos son la capa de coloración, aleros, volados de muros de rampas, parapetos, la glorieta, la parte de abajo en avenida Revolución, la parte del bajo puente que es el camellón, andadores, banquetas y repavimentaciones de la zona. Además, falta por atender alumbrado público, arquitectura de paisaje, terminar la parte del camellón central y, en la parte superior, terminar de colocar barandal y la carpeta asfáltica. **INICIA CICLO DE CONFERENCIAS.** El PAN realizará conferencias a partir de hoy denominadas reactivemos Querétaro. Los funcionarios expondrán temas como el emprendimiento de los jóvenes, la propuesta del ingreso básico universal y el comercio digital. El senador Mauricio Kuri estará a cargo de la conferencia reactivemos Querétaro, asimismo participarán dos funcionarios del gabinete estatal: el secretario de Turismo, Hugo Burgos y Marco Antonio del Prete. **SE CUMPLE ESTIMACIÓN DE CONTACTOS.** La estimación de la Secretaría de Salud estatal se confirmó: se esperaba que a mediados del mes de agosto se tendrían 5 mil contagios por COVID-19 en Querétaro y que la capacidad de atención no se vería rebasada. Hasta el momento se ha cumplido. Las camas disponibles en los hospitales dan cuenta de ello, así como la unidad de aislamiento que se instaló en el Centro de Congresos, cuya disponibilidad de espacios se encuentra por arriba de un 70 por ciento de su capacidad. (AM 8)

## BAJO RESERVA

**NAVA Y KURI HICIERON MANCUERNA ESTE FIN DE SEMANA.** En más del alcalde, Luis Nava y el senador Mauricio Kuri, nos dicen, que ayer se le vio juntos. Ambos, estuvieron promocionando el uso del cubrebocas como herramienta preventiva en la lucha contra el Covid-19. En redes sociales, comentaron, que esa podría ser una de las mancuernas que podríamos ver en la siguiente contienda electoral, pues existen altas probabilidades de que el PAN nomine a Luis Nava para buscar la reelección en la capital, mientras que Mauricio podría ser la carta de este partido a la gubernatura. (EUQ 2)

LUNES 17 DE AGOSTO DE 2020

## ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

**QROBICI DARÁ SERVICIO GRATIS UN MES EN ESTACIONES DEL CENTRO.** El municipio de Querétaro informó que la Secretaría de Movilidad apoyará con un mes gratis y servicio ilimitado, por la pandemia del Covid-19, a usuarios del sistema de bicicletas compartidas QroBici, únicamente en las bicis mecánicas ubicadas en las estaciones de la zona centro. Así que, a partir de hoy, y hasta el 17 de septiembre, quienes ya estaban registrados o se inscriban en la app QroBici Oficial podrán recibir el apoyo. **POR NO SER RENTABLE, DEJARÁ VETELIA DE ADMINISTRAR SISTEMA DE BICIS.** Por cierto que el municipio confirmó que “ante la poca rentabilidad, la empresa Vetelia decidió no continuar con la operación y se retiró de este programa”; así, dicha empresa -que administraba QroBici e introdujo las bicis eléctricas- deja de tener relación con el municipio de Querétaro. En los últimos cuatro meses únicamente hubo un aumento del uno por ciento de usuarios en este sistema de bicis, aunque se registró un incremento en los viajes del 57 por ciento, por parte de usuarios que ya tenían una membresía. En octubre de 2018, “Códigoqro” publicó que tras haber concluido, el 30 de septiembre de ese año, el contrato de prestación de servicios entre el municipio y la empresa española Estrategias de Movilidad Urbana, la compañía queretana Vetelia se haría cargo de administrar y fortalecer el servicio de bicicletas compartidas. Según un comunicado de prensa emitido entonces, la decisión fue tomada por el gobierno municipal para beneficiar a los usuarios de QroBici, sistema que inició operaciones en la administración de Marcos Aguilar y en el que se invirtieron 39 millones 884 mil 104 pesos con 80 centavos, según el contrato DACBS/393/17, celebrado con la compañía ibérica. **IMPORTANTE, LA FIGURA DEL REGIDOR EN AYUNTAMIENTOS: ALR.** Que la exregidora del PRI en el ayuntamiento de Colón Adriana Lara Reyes, quien denunció ante la fiscalía y el órgano interno de control de ese municipio encabezado por Alejandro Ochoa, por presuntas irregularidades en su administración, aplaudió la actuación de la Fiscalía Especializada en el Combate a la Corrupción en el estado, tras la detención de los tres funcionarios (el presidente, la secretaria de Desarrollo Urbano y Ecología y el secretario Técnico), y aseveró que es una muestra de que la figura del regidor es importante en los ayuntamientos. (CQRO)

## FUEGO AMIGO

**BODA ESPRIELLA-CALZADA.** Sandrita Calzada Albarrán se casó el sábado con Eduardo Espriella Flores, un joven empresario de Sonora. La misa se efectuó en el templo de Nuestra Señora de Guadalupe, en Jurica, oficiando el presbítero Humberto José Pro de la Torre. Luego hubo una elegante comida en el rancho de los papás de la hermosa novia, el ex gobernador José Calzada Roviroso y su esposa Sandra Albarrán de Calzada, en El Marqués, al que asistieron unos 200 invitados, entre familiares y amigos más cercanos. (PA 1)

## FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan Antonio del Agua

**ARTURO MAXIMILIANO EN PLAZA DE ARMAS.** Nos da muchos gustos informar a nuestros lectores que a partir de este lunes 17 se incorpora como colaborador de PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro, el destacado abogado, notario y analista **ARTURO MAXIMILIANO GARCÍA** con su columna Caleidoscopio, en la que abordará diversos temas económicos y políticos de actualidad. ¡Bienvenido! Agua queretana, la más sana. (PA 1)

## PULSO - QUIÉNES PARA GOBERNADOR POR EL PRI

Por Andrés González

A menos de dos meses de que oficialmente dé inicio el proceso local electoral 2020 – 2021, situaciones inéditas y cuya desenlace en todos los partidos todavía no se intuye – y me refiero particularmente a los tres partidos políticos mayores en este estado, PAN, MORENA y PRI – es el Revolucionario Institucional la institución que localmente no aclara su dirigencia, por estar pendiente un resolutive que pasó a una instancia federal, la Sala

LUNES 17 DE AGOSTO DE 2020

Monterrey del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. Fuentes por lo regular bien enteradas y solo como un trascendido, confían que sea en esta semana cuando llegue la definición sobre quién se quedé como presidente del Comité Ejecutivo Estatal y cuyo litigio – ese, el que se encuentra en Monterrey – ya está por llegar a los dos meses. Pero los tres partidos tienen sus pendientes, sus asegunes. Por lo demás y en virtud de esa cercanía del proceso electoral, el PRI sigue trabajando. Es el PRI que está en torno a la dirigencia de Paul Ospital, comités municipales, sectores y organizaciones. Del “otro” PRI, el de Juan José Ruiz que es la contraparte en este litigio interno, se sabe que solo están esperando que, con actuario autorizado por el TEEQ, se tome posesión de las instalaciones del CDE. La resolución definitiva vendrá de la Sala Monterrey. Por eso en este partido se trabaja a no descuidar lo esencial para cubrir todos los requisitos de contienda, ni los militantes tampoco descuidan ni se cruzan de brazos en sus proyecciones políticas personales. Así, ninguno de los protagonistas se contenta solo con ver una pelea en la que ninguno de ellos está arriba el ring y nada tienen que perder. Eso va por otro carril. En la generalidad de las encuestas nacionales y por el Partido Revolucionario Institucional, quién las encabeza es el Lic. Roberto Loyola Vera, justo hará más de cinco años que ya se destacaba como el seguro candidato por este partido a la gubernatura. Todavía hoy por el capital político que alcanzara en el 2015 – los 321 mil votos – las casas encuestadoras lo sigue colocando al frente de sus sondeos. Sin embargo, muchas de éstas casas encuestadoras – las nacionales – hacen sus sondeos y levantamiento de opinión a “control remoto”, por teléfono pues. No todas ciertamente. Hoy, el escenario es bien distinto. Y es que Roberto Loyola Vera prácticamente está hoy en día, retirado del activismo de su partido; no de la política. Y es que, al concluir la contienda en Querétaro para la gubernatura y haberla perdido el PRI, la cúpula nacional- incluyendo a Pepe Calzada – lo abandonó políticamente, al no reiterarle ninguna invitación para aprovechar un capital político muy sobresaliente. Así, no se hizo presente – y personalmente RLV no hizo la puja – para el proceso del 18, donde se disputó el Senado, pero tampoco en esta reorganización interna de partido que se tuvo al inicio del año que corre. A eso obedece su retiro. Y a nada más. “Hoy – y a pregunta expresa de este columnista – estoy concentrado en el desempeño de la honrosa función notarial” me dice Roberto Loyola Vera. Así, quiénes mantienen vivo su interés por participar dentro de su partido primero como precandidatos – y así me lo han externado – son los licenciados Ernesto Luque Hudson, el último candidato al senado por el PRI y Hugo Cabrera Ruiz, aspirante que fuera al senado y actual diputado local en funciones. Y es que la pandemia por un lado y el distanciamiento al que entraron los priistas Paúl Ospital y Juan José Ruiz, hizo que este partido entrara en un impasse parcial – nunca total – tan solo para semiparalizar proyectos de partido, mientras que los personales siguen vivitos y muy activos. Ambos dos, Luque y Hugo, se mantienen firmes en esta pretensión, esperando los tiempos que marque su partido, el PRI – y ninguno declinará para saltar a otro y mucho menos servirle de bisagra – para dar la lucha y buscar el beneplácito del exigente ciudadano queretano. Así las cosas, en el panorama político local nada y para nadie, está definida esta elección para gobernador. (CI)

## EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

**Nava, Arahí, Kuri.** Ante el peligro de posibles rebrotes del coronavirus, las autoridades suman esfuerzos para superar las crisis sanitaria y económica. Alcalde, senador y presidenta del DIF repartieron cubrebocas. No es electoral, es crisis de salud. (N 1)

## PLAZA DE ARMAS

Por Sergio A Venegas Ramírez

**PANCHO DOMÍNGUEZ, LA TORMENTA PERFECTA.** El gobernador tiene varios flancos abiertos. Vendrá Santiago Nieto con López Obrador. Alejandro Ochoa, un alcalde en desgracia. Desde Manuel Trejo, ningún edil en prisión. **Si hay quinto (año) malo.** Francisco Domínguez Servién está cosechando lo que sembró: Un partido dividido,

LUNES 17 DE AGOSTO DE 2020

asuntos judiciales con varios flancos abiertos y un gobierno estatal plagado de casos de corrupción documentados por la Entidad Superior de Fiscalización (ESFE). Así las cosas, no es un secreto -sobre todo entre panistas- que el sectarismo marcó la elección intermedia en 2018, cuando sus aliados fueron en las principales carteras al senado, alcaldías y diputaciones locales y federales. Hizo a un lado el perfil del nefasto alcalde vendedor Marcos Aguilar Vega y decidió impulsar los perfiles de Mauricio Kuri y Lupita Murguía, en acuerdo con el candidato presidencial del PAN, Ricardo Anaya Cortés. Pero no solo eso, en el camino cortó cabezas como la de Armando Rivera Castillejos, que decidió no jugar más en el equipo, hasta que deje la dirección técnica el señor Domínguez. Las presiones y diferencias no quedaron en el tema electoral: Cuando Marcos Aguilar Vega, hoy diputado federal, decidió asomarse y cabildeaba la posibilidad de dejar al PAN para ir como candidato al gobierno estatal por alguna otra firma, el gobernador ordenó la detención del ex secretario de Gobierno de su administración municipal, Manuel Velázquez Pegueros y otros más por presuntos actos de corrupción. Solo así se aplacó el ex alcalde. La misma receta utilizó esta semana, cuando ordenó detener al locuaz edil de Colón, Alejandro Ochoa Valencia, del que le cuento enseguida. Así ajusta cuentas el señor gobernador: Siempre controlando todo. En esas estaba, con una sucesión más o menos tranquila. De hecho, el senador Mauricio Kuri participó en un encuentro con el director Jurídico de presidencia de la República, Julio Scherer, en el que se habló de la elección queretana del 2021. Y, como sucede en ese tipo de citas, el contenido de la misma debió quedar en secreto. El problema es que a Kuri lo acompañaron tres empresarios queretanos que han comenzado a presumir su participación y divulgaron detalles de la reunión, que incluyen una especie de pacto Scherer-Kuri, para una elección benéfica al senador. Eso, revelar lo que ahí comentado, podría romper el supuesto acuerdo. Pero siguiendo con Domínguez Servién, éste ha visto cómo su suerte ha cambiado en el último mes. De ser, dicen sus apologistas, “el mejor gobernador de México”, pasó a ser el rostro de la corrupción por las llamadas reformas estructurales. Él, siendo senador, habría recibido decenas de millones de pesos y la gubernatura de Querétaro por votar a favor de los intereses del PAN. De hecho, Milenio hizo un interesante recuento de los gobiernos entregados por Enrique Peña Nieto a quienes apoyaron sus temas legislativos: En 2015 se reveló el audio de una supuesta conversación telefónica entre Francisco Domínguez Servién y Carlos Mendoza Davis cuando aún eran senadores porque hablan del Pleno. Mencionan a alguien identificado como Kors -ahora sabemos que sería el entonces secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, quien les entregaría algo. Según el subtítulo del audio, al destacar la imagen de Domínguez se lee que “se compromete con seis mensual” hasta “el día de la elección”. Mendoza cuestiona: “¿Qué te compromete después?”, a lo que el queretano responde: “Pagar chingón”, para después preguntarle a su vez si ya fue con esta misma persona y decirle que él le explicará la retribución por un apoyo. Domínguez Servién y Mendoza Davis fueron parte de la burbuja panista que en el Senado se alió con el PRI, un grupo de calderonistas y personajes prominentes en sus estados que no habían dado el salto definitivo para hacerse del gobierno local. El gran derrotado fue el PRI: perdió protagonismo en la negociación que fue conducida por los operadores del presidente Peña y, dos años más tarde, inició su debacle: primero en seis gubernaturas ante el PAN -entre ellas la de Querétaro- y en 2018 cayó al tercer lugar en la elección presidencial. En 2016, registra el conteo de Milenio, otros antiguos senadores lograron convertirse en gobernadores: en Tamaulipas Francisco García Cabeza de Vaca, en Aguascalientes Martín Orozco, incluso los ex priistas abanderados por el PAN lograron la victoria: José Rosas Aispuro y Carlos Joaquín González en Quintana Roo. El PRI también perdió Veracruz en ese año a manos del PAN y después también tendría que entregar el gobierno de Nayarit a ese mismo partido. Hoy, tras el mega proceso por el irán documentándose y quedará exhibido, seguramente, el expediente Querétaro, donde Francisco Domínguez cobró y “pagó chingón”, mientras el voto ciudadano era tirado por el retrete de la Secretaría de Gobernación. Así, la ruta crítica del aún gobernador Domínguez, se complica: Tiene un PAN estatal dividido y agraviado y, por otro lado, se viene una investigación a fondo por el tema Lozoya. Con dos agregados: El miércoles estará aquí el presidente Andrés Manuel López Obrador y probablemente hablarán en privado del tema. No creo que le vaya bien a Domínguez Servién. Dos,

LUNES 17 DE AGOSTO DE 2020

se viene la investigación contra su gran amigo, al que no niega y del que ha reconocido públicamente haber recibido financiamiento, Javier Rodríguez Borgoio.... y su relación con Los Zetas de España. Mañana escribiremos de eso. Pancho Sufre. **-OÍDO EN EL 1810- Seguridad.** Éste será el tema de la reunión que encabezará el Presidente Andrés Manuel López Obrador en Querétaro el próximo miércoles. Le acompañará, entre otros colaboradores, el titular de la Unidad de Inteligencia Financiera, Santiago Nieto Castillo. Doy fe. **-¡PREEEEPAREN!- Por fin.** Alejandro Ochoa Valencia -el primer alcalde en prisión preventiva de las últimas décadas en Querétaro- es un hombre sin escrúpulos, sin lealtades y sin partido. Y no, no es un preso político, como se pretende. Es un político preso, de medio pelo, pero político. Está en la cárcel por los millones de pesos desviados presuntamente del erario público, como detectó la Entidad Superior de Fiscalización del Estado en la revisión de la cuenta pública de 2017, uno de los cinco años que duró al frente del Municipio de Colón. A Ochoa, al igual que otros personajes de este sexenio, se le atribuyen tropelía y media, escándalos y más, por los que debió procederse hace mucho, pero al gobierno de Pancho Domínguez le falló, aquí también, el timing y eso explica que se vea todo como una simple venganza política. Revancha, sí, en la decisión de actuar, pero hay fundada presunción de delitos cometidos por el munícipe en el desempeño de sus funciones. **Vayamos por partes.** Alejandro Ochoa, con más ambición que talento, es -como le decía-un hombre sin escrúpulos, sin lealtades y sin partido. Y si no les gustan sus principios, tiene otros, Groucho Marx dixit. Formado, es un decir, al lado de las hermanas Montes Trejo -Ana Luisa y Elvia- en el comercio, especialmente en la compraventa de granos y tierras, ha navegado por diversas organizaciones políticas. Estuvo en el PAN, luego en el PRI, en donde hasta fue dirigente de la CCI gracias a Gloria Peralta, luego otra vez en el PAN y últimamente estaba en pláticas con Morena y partidos chiquitos en su loco proyecto de ser ¡gobernador del Estado! Ahí fue donde la puerca torció el rabo, diría el porcicultor. Porque no es lo mismo sumarse al proyecto de Pepe Calzada, como lo hizo en 2009 al irse del PAN al PRI junto con Héctor Samuel Lugo Chávez y luego hacer el paso de la muerte con Pancho Domínguez en el 2015, que desear la silla del señor. Fuentes regularmente bien enteradas me cuentan que Ochoa fue a ver al gobernador para comentarse su sueño de relevarlo y que el jefe del Ejecutivo lo escuchó entre divertido y sorprendido, dándole, ahora sí que, el avión. Sí, claro, Alejandro, camina, le habría dicho. El caso es que se la creyó, anunció su aspiración y exigió un proceso abierto, pensando que ganaría la candidatura, a pesar de que, tengo otros datos, obtuvo menos votos en su segunda elección a la presidencia municipal que en la primera. Pero eso no importa. Alejandro decidió jugársela toda y hasta criticó la conocida intención de Pancho de impulsar a Mauricio Kuri como candidato de unidad, recordándole la derrota de Manuel González Valle en 2009. Y como ni así, entonces decidió irse otra vez del PAN (aunque ahora digan que nunca fue militante) y ofrecer su “capital político” a otros partidos, en donde no se sabe haya sido aceptado, a pesar de esa defensa del diputado federal de Morena, primo de las señoras Montes de Ezequiel Montes. Desesperado, Ochoa -al que nomás le dieron el avión- amenazó con embargar el Aeropuerto Internacional de Querétaro por supuestos adeudos del predial, como mucho antes lo hizo con el mismísimo Jefe Diego Fernández de Cevallos, a quien erróneamente se le quiere atribuir ahora el “muertito”. Y no solo eso, loco de descontento con su cargamento, vino a la ciudad y le montó, la semana pasada, una protesta a Tonatiuh Cervantes, el influyente secretario de Desarrollo Social, quizá el colaborador más cercano, en de los asuntos personales de Domínguez. Esa fue la gota que derramó el vaso. Entonces sí, exhumaron las observaciones de la ESFE del 2017 (faltan los años más interesantes). Atrás quedaron los escándalos, como aquél de su enfrentamiento con policía federales en Avenida Candiles, acompañado de su secretaria-asistente-traductora, conocida como la Señorita Laura; lo del video de aquél colaborador -Oscar Retana Rivera, “el buen anfitrión”- pidiendo moches mientras cortaba algo parecido a la cocaína y ofrecía alcohol, droga y sexo; lo de sus agresiones en contra de periodistas, las quejas de empresarios por supuestas extorsiones y mucho más. Todo se le perdonaba a Alejandro Ochoa, quien tuvo además la habilidad para acercarse a la Iglesia, aprovechando la ubicación estratégica de la Basílica de Soriano y lanzar su iniciativa para colocar un Cristo de cantera de más de 30 metros, más alto que el de Brasil, en el Cerro de las Cruces. Bueno, hasta se vestía de centurión

LUNES 17 DE AGOSTO DE 2020

romano y participaba en los ritos de Semana Santa. Hoy vive su propio Viacrucis. -¡AAAPUNTEN!- **Histórico.** Pasó casi medio siglo para que otro presidente municipal queretano cayera en la cárcel. El único antecedente es el de 1973, cuando el gobernador Antonio Calzada Urquiza procedió en contra de Manuel Trejo Vega, que fue su interino en el Ayuntamiento de Querétaro del 25 de febrero al 30 de septiembre de 1973. Cercano al mandatario estatal Juventino Castro Sánchez, Manuel Trejo Vega fue regidor del arquitecto y supervisor enérgico de todas sus cuentas, sin imaginar que sería el sucesor. En cuanto llegó al gobierno estatal, Antonio Calzada Urquiza procedió en su contra y lo encerró en la antigua cárcel de la Casa de la Corregidora, en el mismo edificio en donde ambos despacharon. De allá para acá hay varios desaforados, incluido uno de Tequisquiapan, Francisco Alday. Y mucho antes el alcalde capitalino Arturo Domínguez Paulín, siendo gobernador Agapito Pozo Balbás. Pero ninguno de los dos pisó la cárcel. Sólo Manuel Trejo Vega y ahora Alejandro Ochoa. Sic transit gloria mundi. -¡FUEGO!- **Protocolo.** El agente que le leyó sus derechos a Alejandro Ochoa Valencia le preguntó si era extranjero (¡!), si entendía el español (¡!) y si necesitaba intérprete (¡!). Solo faltó que el detenido contestara que ya tenía traductora. (La Señorita Laura). ¡Porca miseria! (PA)

FUENTES		
DIARIOS LOCALES Y NACIONALES	SEMANARIOS Y QUINCENARIOS	SITIOS WEB
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO	ALMX: ALTERNATIVO.MX
N: NOTICIAS	M: MAGAZINE	ADN: ADN INFORMATIVO
AM: AM	I18: INFORMATIVO 18	CyP: CIUDAD Y PODER
CQ: CAPITAL QUERÉTARO	FQ: FUTURO DE QUERÉTARO	CI: CÓDICE INFORMATIVO
PA: PLAZA DE ARMAS	LP: LIBERTAD DE PALABRA	INQRO
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	PC: PODER CIUDADANO	Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO
ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	VS: VOZ DE LA SIERRA	B: SEMANARIO BITÁCORA
EM: EL MOSQUITO		RQ: ROTATIVO DE QUERÉTARO
EE: EL ECONOMISTA		M: MAGAZINE DE QUERÉTARO
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO		
R: REFORMA		
LJ: LA JORNADA		
E: EXCÉLSIOR		

**SALUDOS CORDIALES**  
**COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL**